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□ 本报记者 张晶

一线职工可直接参加集团总经理办公会议；
厂务公开纳入党委年度工作清单；
大情小事随时随地能与老板沟通；
福利和待遇政策调整第一时间直抵网点；
……
厂务公开民主管理， 在首都的许多企业里， 已

经形成常态化制度化， 且沟通协商渠道不断多样化
即时化。 不少受访企业负责人真诚地表示： 厂务公
开越充分， 就越容易取得职工的信任。 民主管理越
实在， 企业发展的动力就越强劲———
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评优与奖惩等职工十分关心的热点话题； 物
资保障、劳保用品等工作关键问题；员工晋升、 职
工队伍建设等重大事项……近年来， 北京顺丰速
运有限公司在这三个方面， 加大信息公开力度，
做实厂务公开内容， 已覆盖到每个基层网点。

北京顺丰速运有限公司工会干事姜洪伟介绍，
随着企业的业务发展， 北京顺丰速运在巩固现有
模式和运行方式的基础上， 在促进企业集体协商、
不断加强职工精神文化建设和职工业务技能提升
等方面着力加强工作， 在不断加大企业事务公开
力度的同时， 不断拓宽公开的渠道， 使厂务公开
民主管理工作真正成为企业职工行使民主管理、
民主决策、 民主监督的有效途径。

在北京顺丰速运， 做实企业民主管理有自己
一套独特的做法， 那就是公司总经理邹福利亲自
统筹亲自抓， 把民主管理放在与经营管理同等重
要的位置， 为此制定工作目标， 明确各项责任范
围， 专门指定工会负责人落实实施， 各部门负责
人配合联动。 这一联动工作机制首先统一了各部
门负责人的思想认识， 把推行 “厂务公开、 民主
管理” 制度当作提升公司服务水平、 提高公司经
营业绩的大事来抓， 加强了各负责人对开展厂务
公开民主管理工作的自觉性， 在员工中间组建了
职工 （工会） 代表民主管理委员会， 职工 （工会）
代表由员工中间的积极分子组成， 实行自我管理，
自我提升； 明确职工 （工会） 代表管委会的职责，
健全各部门 （网点） 厂务公开组织网络， 对公开
的内容、 形式和要求进一步做了明确规定， 使厂
务公开工作做到有计划、 有步骤、 有落实， 真正
做到民主参与、 民主监督， 达到提高工作效率和
促进业务发展的目的。

“一线快递员最关心的就是劳保福利、 收派
配发工具等实际问题。” 姜洪伟告诉记者， 在企业
事务公开内容上， 公司工会在以职工 （工会） 代
表大会、 厂务公开等基本公开形式的基础上， 重
点强化了厂务公开形式的创新与拓展。 充分利用
互联网、 微信群， 将这些职工最关心的事务实行
网上公开， 及时通过网络将各种信息传达给一线
员工， 使员工能更好地履行知情权、 参与权， 积
极地投入到企业民主管理中。 北京顺丰速运还探
索建立职工 （工会） 代表民主管理委员会制度，
进一步深化厂务公开。

经过不断探索， 北京顺丰速运建立了两项厂
务公开工作机制， 一个是建立厂务公开激励约束
机制， 在认真实施、 严格考核的基础上， 对于厂
务公开工作中不认真落实、 敷衍应付的部门和网
点， 会进行通报批评， 并取消当年度评优评奖工
作， 对厂务公开坚持创新， 走在公司前列的则给
予表彰奖励。 另一个是建立厂务公开信息沟通机
制。 建立健全厂务公开信息收集、 经验总结等制
度， 加快信息反馈、 督促解决的制度化建设步伐。
针对厂务公开涉及面广的实际情况， 加强公司各
部门的联系与沟通， 及时通报工作情况， 提出工
作建议， 加强工作交流。

做实厂务公开
三大热点内容直抵各网点

京棉集团
创新民主管理

助力老国企焕然新生

从万人国企制造业大厂到以文化创意产业为
引领多元化发展的集团公司， 北京京棉纺织集团
有限责任公司 （以下简称 “京棉集团”） 实现了完
美转身。 “历经减员压锭、 转型升级、 整治疏解，
发展到今天的京棉集团， 许多职工做出了牺牲。”
京棉集团工会主席周晓宇介绍说， 在推进国企改
革的过程中， 工会不断发挥职代会、 厂务公开等
民主管理工作的作用， 坚持保障职工合法权益，
持续构建和谐劳动关系。

周晓宇告诉记者， 集团成立后， 从原单一的
工厂生产模式发展到多元化集团， 企业民主管理
形式也在不断创新发展。 从每年总经理分别在行
政工作会和职代会做年度行政工作报告， 到工作
会暨职代会二会合并举行， 这不仅是形式上的突
破， 更是精简会议， 提高工作效率， 让基层职工
与各级领导有了更多面对面交流沟通的机会。

在京棉集团， 职代会就像是一座桥梁， 不仅
让职工了解企业发展的方向， 同时也让企业领导
了解到职工的实际需求。 比如， 职工代表提出入
冬季后， 办公楼洗手池没有热水的问题， 这事情
虽小， 但工会与行政领导依旧高度重视。 通过考
察、 设备对比，安装上了不需要太大支出，经济又
便捷的小型电热水器，为职工解决了冬天洗手水凉
的问题， 职工们交口称赞： 工会和领导太暖心了。

小事尚如此， 大事更不马虎。 在涉及职工利
益等重大事项上， 京棉集团严格落实民主管理厂
务公开制度， 各类先进的推荐、 集体合同的修改、
职工福利待遇、 调资方案、 补充医疗保险方案等
工作， 均会按要求走民主程序， 通过职代会、 厂
务公开栏、 京棉之窗等形式进行广泛公开， 最大
限度地维护广大职工的合法权益和知情权、 表达

权、 参与权、 监督权。
即使在今年疫情期间，集团工会还按照疫情防

控相关要求，采取线上、线下相结合的方式进行厂
务公开，为职工在疫情防控和复工复产工作中及时
有效沟通各类信息提供了保障，形成领导干部与职
工群众同心同德、共渡难关、共谋发展的良好局面。

记者在采访中了解到， 2011年9月， 在原京
棉二厂旧址上升级改造的文化创意产业园正式开
园。 此后， 文创之路让这片老厂区焕发新生， 重
拾活力。 “这些年， 不光是厂区大变样， 我们的
职工队伍也发生了很大变化， 现在的京棉集团，
职工平均年龄在40岁左右， 年轻人成为了企业的
主力军。” 周晓宇说， 如何吸引年轻人参与民主管
理等工会工作中？ 为此， 他们可是没少动脑筋。

首先就是创新活动方式和载体。以各种活动和
形式载体不断提高青年职工参与活动的兴趣，激发
他们对企业的了解、对企业文化的认知，更快地融
入京棉大家庭。 在工会开展的建言献策、金点子活
动中，职工切实以主人翁姿态进入角色，开发潜能，
为企业发展积极思考，真正成为企业的主人。同时，
通过职工之家、职工小家等阵地建设，坚持“会、站、
家”一体化建设思路，做强政治引领职能、做优建功
立业职能、做实维护权益职能、做细帮扶服务职能，
让职工有了实实在在的获得感与归属感。

—
——
首
都
企
业
推
进
厂
务
公
开
民
主
管
理
记
事


